



# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 22 DE FEBRERO DE 1785.

*Constantinopla 27 de Diciembre de 1784.*

Se ha manifestado en esta Capital y en dos aldeas situadas sobre los Dardanelos una enfermedad epidémica: mas esperamos que el invierno, cuyos rigores empiezan ya á sentirse, hará cesar enteramente los estragos del contagio.

Habiendo el Capitan Baxá caído últimamente de un caballo se hi-rió de peligro en el brazo y pierna de manera que tuvo que guardar cama; pero esto no le impidió levantarse luego que supo haberse encendido una terrible pendencia en el arrabal de Gálata entre los Genízaros Asiáticos y los de esta Ciudad, de resultas de la qual muchos perdieron la vida: mas apénas llegó dicho xefe acompañado con una corta comitiva de gentes de su familia hizo derribar las puertas del arrabal amotinado, sosegando al punto con su presencia y providencias la sedicion. Hizo arrestar á 18 que al dia siguiente fueron arrojados al mar cosidos en sacos. Executado este escarmiento se restableció sólidamente la tranquilidad pública.

*Petersburgo 4 de Enero de 1785.*

S. A. I. la hija recién nacida de los Grandes Duques fué bautizada solemnemente en la Capilla del Palacio de invierno con el nombre de Elena Paulowna, siendo madrina su augusta abuela, y padrino el Confesor de la misma Zarina. A la administracion del bautismo siguió la de la confirmacion y comunión. Despues la condecoró la Emperatriz con las insignias del Orden de Sta. Catalina, presentadas por el Vice-Canciller Conde Osterman. Al retirarse de esta funcion recibieron la Zarina y los Zarowitzes los cumplidos del Clero, de las personas de primera distincion de ámbos sexós, de los Embaxadores y Ministros extrangeros.

*Copenhague 8 de Enero.*

Ha nombrado el Rey al Consejero de Conferencia Guillermo Dreyer para su Enviado extraordinario cerca de la Corte de España.

Está levantándose un cuerpo de Cazadores, cuyo mando ha conferido S. M. al Chambelán Undal.

El Consejero de Estado Gaspar Rothe libertó poco ántes de morir

rir á sus colonos de la esclavitud y de todos los servicios dominicales.

*Berlin 12 de Enero.*

**E**l número de pobres mantenidos durante el año próximo pasado en las casas y fundaciones caritativas de esta Ciudad, subió á 11,297.

A la lista de las personas que fallecieron en la misma Capital en el discurso del propio año, añaden algunos curiosos las siguientes observaciones sobre el género de enfermedades que causaron mas muertes.

„Las viruelas ocasionaron 340, las 337 de criaturas, y las 3 restantes de mozos. El sarampion acabó con 6. La dentición con 430: „579 murieron de miseria y melancolía : 215 de hidropesía : 136 de „tisis : 634 de consuncion : 591 de afectos de pecho : 262 de sofocacion : 403 de apoplexía, y 192 de vejez.“

*Groez en Stiria 20 de Enero.*

**E**l dia 1º del año se executó aquí la solemne instalacion de las 19 Damas Canoneras del Cabildo noble que el Emperador acaba de establecer; y fueron revestidas por el Gobernador Conde de Kevenhuller con las insignias capitulares, que consisten principalmente en una medalla de oro esmaltada, la qual representa por un lado á S. Joseph con el niño Jesus en los brazos; y por el otro tiene la cifra del nombre del augusto fundador colocada baxo dosel Imperial.

*Viena 22 de Enero.*

**E**n todas las Iglesias de esta Capital se ha leído un Reglamento tocante á la nueva Congregacion erigida por el Emperador baxo el título de Cofradía del verdadero amor al próximo; la qual suplirá por todas las demas que el Gobierno ha suprimido.

Horiah, cabeza de los rebeldes de Transilvania, á quien al tiempo de prenderle se le hallaron 300 florines en dinero y joyas, será conducido aquí por orden de S. M., habiéndose gratificado ya con 600 ducados á los que le arrestaron. Al tiempo de la prision se le cogió tambien un sello, en el qual se veia grabado un corazon atravesado con una espada, y estas palabras al rededor: *Horiah Rex Daciae*. El público aguardaba ver estampado su retrato, pero no se permitirá por no dar semejante especie de celebridad al autor de tantos delitos. Los demas sediciosos despues de rendidas las armas van entregando sucesivamente los efectos de plata, oro, muebles &c. que habian robado á sus señores, y hay nombrada una junta para averiguar el dueño de cada cosa á fin de restituírsela.

En el dia se cree generalmente aquí que ó no llegará á verificarse el rompimiento con Holanda, ó que si se declarare la guerra contra toda esperanza, solo será entre las dos partes interesadas, y durará poquísimo tiempo.

Los hermanos ó cofrades de la Caridad recibieron durante el año último dentro de los diferentes Hospicios, que tienen repartidos en los Estados hereditarios, 10,836 enfermos; de los quales curaron 9637, y perecieron 1199.

*Colonia 25 de Enero.*

Refieren las cartas de Cléves haber llegado una orden de la Corte de Berlín á aquel Gobierno á fin de que apronte gran porcion de caballos para el servicio del Rey de Prusia.

Los zapadores y minadores Austriacos han desfilado por delante de las murallas de Bon prosiguiendo su marcha por Keimertsheim. Aguardamos dentro de pocos dias 3 Regimientos de Infantería Imperial en estas inmediaciones. Discúrrese que todos estos cuerpos se acantonarán hasta la llegada de la artillería gruesa , cuyo convoy deben cubrir : y aun se añade que alguno de ellos se acuartelará en esta Ciudad , pues aunque los Magistrados no han recibido hasta ahora requisitorias para ello , se halla de algunos dias á esta parte aquí Mr. Meyningen , Comisario proveedor general de víveres , con el encargo de hacer cocer pan á todos los panaderos para las tropas Imperiales; de donde se infiere naturalmente que piensan detenerse en esta Ciudad ó sus contornos.

*Ratisbona 26 de Enero.*

En la Dieta se ha acordado sin la menor resistencia la cesion de la Ciudad de Donauwerth á favor del Elector Palatino Duque de Baviera.

*Lóndres 1º de Febrero.*

La respuesta que la Cámara alta resolvió unánimemente dar al discurso del Rey fué presentada el 26 á S. M. por el Lord Canciller y muchos Pares con las formalidades usuales ; é iba , segun estilo , concebida en términos que la hacian parecer un mero eco de la misma arenga de abertura ya publicada. El Soberano correspondió con palabras lacónicas y semejantes á las que suele pronunciar en estas ocasiones. Lo mismo executó con la respuesta de la Cámara baxa , que fué casi una repetición de la de la otra , presentándola su Orador ó Presidente el 27 á las 3 de la tarde. Los promovedores de dicha respuesta fueron en la Cámara alta el Duque de Hamilton y Milor Walsingham , quien entre otras observaciones memorables aseguró que en fuerza de las últimas providencias contra el contrabando habia subido el producto de Aduanas 400<sup>000</sup> libras esterlinas , y el de sisas mas de un millon. No obstante algunos Vocales de esta Cámara y de la baxa fueron de dictámen que el discurso del Monarca habia sido vago , diminuto , obscuro é ininteligible en varios puntos : que no se hablaba en él de la reforma en la representacion parlamentaria , de la minoracion del Ejército , de los negocios de la India , y de los de Irlanda , los cuales solo se tocaban superficialmente y como de paso. Apesar de estas objeciones , sobre que insistieron con vehemencia los Lores North y Surrey , é igualmente Mrs. Phillips , Burke y Fox , se aprobó la respuesta qual se propuso al principio ; habiendo procurado el Ministro Pitt satisfacer á los contradictores , y sosegar á los demas , ofreciendo presentar desde luego por sí mismo á la Cámara un proyecto de reforma parlamentaria.

mentaria que tenia bien premeditado. En las siguientes sesiones solo se ha tratado hasta ahora del orden y tiempo en que deben ventilarse la legitimidad de los escrutinios y las elecciones litigiosas de los Representantes nombrados por varios pueblos sus Diputados ó Vocales en la Cámara baja, y se va arreglando este punto. Ayer asistió la alta, representada por el Canciller, 10 Obispos y un Par secular, á la fiesta del martirio de Carlos I, que se celebra anualmente en la Iglesia de la Abadía de Westminster, y al Sermon que con este motivo predicó el Obispo de Bristol: practicando otro tanto el Orador de los Comunes en el Templo de Sta. Margarita, donde predicó Mr. Williams, Capellan de la misma Cámara.

En un Capítulo recién celebrado en el Palacio de S. James recibió el Rey Caballero del Orden del Baño al General Boyd, de quien fueron padrinos el Lord Amherst y Mr. Guillermo Howe.

El Capitan Guildard está nombrado Teniente-Gobernador de Jamayca baxo el General Faucit; y el Coronel Carleton sucederá al General Haldimand en el del Canadá: confiriéndose el de la Nueva-Brunswick á Mr. Orde, que lo es actualmente de la Dominica.

Avisan de Filadelfia con fecha del 16 de Diciembre haber el Congreso impuesto un nuevo derecho de 2 y  $\frac{1}{2}$  por 100 sobre las mercaderías Inglesas, y aumentado mucho los que se cobraban sobre la cerbeza de Lóndres.

El Capitan de una embarcacion recién llegada de América á Galloway declara que no habiendo podido vender su cargamento en Filadelfia sino al fiado á plazos largos, y con grandes riesgos de que nunca se le pagase por la confusion que allí reynaba, pasó á Halifax donde despachó con ganancia sus géneros. Asegura que aquella Colonia está muy floreciente, y que el comercio hace en ella rápidos progresos.

El *Recórder* ó Teniente Criminal acaba de dar cuenta al Rey de haber sentenciado á muerte 31 reos, de los cuales 11 fueron indultados por S. M., y los restantes han sufrido suplicio capital. Cada año se renueva 8 veces en esta Ciudad tan horroroso espectáculo, sin disminuirse por eso el número de malhechores: indicio de ser defectuosa nuestra legislacion criminal.

*Filadelfia 8 de Diciembre de 1784.*  
 Junto el Congreso de los Estados-Unidos en Trenton eligió el 30 del mes anterior por su Presidente á Ricardo Enrique Lee, que fué el primero que propuso á la asamblea de 1776 se declarasen independientes las Provincias Americanas. Despues de la eleccion citó el Congreso á sus individuos para Filadelfia, donde tendrá las siguientes juntas.

La paz entre dichos Estados-Unidos y las seis Naciones Indias de la parte septentrional se concluyó el 4 de Octubre en el Fuerte de Stanwix, habiendo asistido á las conferencias preliminares entre los Comisarios del Congreso y los caudillos de los Salvages el General Was-

Washington, el Marques de la Fayette, el de Caraman y Mr. Marbois. Los negocios con las naciones Salvages de la parte Occidental permanecen en el mismo estado; pues descontentas ellas con algunos hacendados de la Carolina Septentrional que les usurpan sus territorios, se previenen para la guerra, y tienen ya muchos destacamentos en campaña. Atizan con falsos rumores el odio y recelo de aquellos Indios algunas personas mal intencionadas.

*Ambéres 29 de Enero de 1785.*

Se han traído aquí 4 Holandeses disfrazados de marineros que fueron cogidos 5 dias hace por nuestras tropas en el territorio Imperial cerca de Lillo. El Príncipe de Ligne ha hecho poner á estos prisioneros en la Ciudadela donde sufrirán el interrogatorio debido.

Continúan en este pais los acopios para formar almacenes de heno y avena.

*Haya 3 de Febrero.*

Sus Nobles y Grandes Potencias han recibido benignamente la solicitud de los Ministros de las Iglesias Católicas de esta Provincia, concediéndoles esencion de impuestos en los comestibles que distribuyan á los pobres de su comunión. Esta señal de benevolencia les dá esperanzas de que tendrá tambien buen éxito otra pretension suya relativa á las vexaciones que cometan contra sus feligreses muchas Justicias.

Aunque el alistamiento militar se ha admitido sin repugnancia en los mas de los dominios de la República, no ha dexado de ocasionar conmocion en algunas aldeas del campo, y hasta una formal sublevacion en el pueblo de Wasenaar y otros quatro; pero el Statudier y la Junta de Holanda, que entiende en estas materias, ha tomado los medios mas suaves de la persuasion y dulzura para aquietar el descontento, é ilustrar á aquellos habitantes sobre sus verdaderos intereses, y la necesidad y utilidad de armarse para su propia defensa.

Las últimas cartas de Viena avivan cada vez mas las esperanzas de un ajuste entre el Emperador y la Holanda: añadiendo que aunque los Croatos y otras tropas ligeras, que venian marchando, han tenido orden de retroceder, no por eso desiste el Emperador de la idea de mantener varios Regimientos en los Países-Baxos para dar mas consistencia y peso á algunos proyectos suyos.

Uno de ellos se ha divulgado aquí ser el entablar un ajuste con el Elector Palatino, en fuerza del qual se trata nada ménos que el cambio de la Baviera por los Países-Baxos Austriacos. Noticioso de esto el Duque de Dospuentes, heredero presuntivo del Palatinado y la Baviera, dió al punto cuenta á los Reyes de Prusia y Francia de unas medidas que verificadas darian al Emperador un poder exórbitante sobre el Cuerpo Germánico, dexándole dueño de dirigir libremente todos sus designios y movimientos á extenderse por la Turquía Européa, habiéndose sido la querrela con los Holandeses un mero pretexto para enviar tropas á los Países-Baxos, y desvanecer todo recelo de la otra negociacion. Los

autores de estas especies procuran hacerlas verosímiles á fuerza de reflexiones sobre la conducta del Emperador en demoler las fortificaciones, vender los materiales, y recoger en quanto ha sido posible toda la riqueza de los Países-Baxos á Viena, lo qual indica merecerle poca atencion, y que ántes mirándolos como obstáculo para extenderse hácia Turquía, pueda haber concebido el proyecto de cederlos mediante el expresado equivalente.

*Amsterdam 4 de Febrero.*

De Paris escriben que haya ó nó guerra vendrá siempre el Conde de Maillebois á nuestro servicio, pasando de aquella Capital al Haya por tierra, y que se le permitirá levantar ántes una legion de 30 soldados Franceses, cuyo cuerpo vendrá tambien á servir á la República mandado por el Vizconde de Mauroy, uno de sus Ayudantes.

*Versálles 6 de Febrero.*

El dia de la Purificacion tuvo el Rey con las solemnidades acostumbradas Capitulo del Orden de *Sancti Spiritus*, y Capilla pública para recibir Caballero de dicha Orden al Duque de Harcourt, novicio. Celebró de Pontifical en esta funcion el Arzobispo de Narbona, Comendador de la misma. Aquella tarde asistieron el Rey y toda la Familia Real al sermon del misterio de la festividad pronunciado por el Abate Mauri, uno de los 40 de la Academia Francesa, y Predicador encargado de la próxima Quaresma.

La Academia Real de Ciencias tuvo la honra de presentar el 16 al Rey, á la Reyna y toda la Real Familia el tomo de sus Memorias correspondientes al año de 81; presentándoles al mismo tiempo los Académicos recibidos durante el último. Asimismo Mr. Lavoisier, Director de dicho Cuerpo, presentó al Rey por ausencia del P. Pingre la Cometografia ó Historia de los cometas observados hasta ahora; 2 tomos en 4.<sup>o</sup> impresos en el Louvre.

El Conde de la Cepede, individuo de varias Academias, ha presentado á SS. MM. una obra suya, que tiene por título *Poética de la Música*.

*Lugo 7 de Enero.*

El 3 del corriente tuvo esta Sociedad de Amigos del país junta general á fin de adjudicar los premios que estaban ofrecidos para dicho dia, y tratar otros asuntos propios de su zelo. No hallándose bastantes Memorias, ni de correspondiente mérito para la adjudicacion de premios, acordó prorogarla hasta la junta de Junio próximo, esperando que los individuos de la misma Sociedad, como mas interesados en el fomento de los tres ramos, no dexarán de aplicar su esmero para presentar escritos respectivos á ellos, aunque no se les adjudicaren los premios, de que por el mismo zelo están desprendidos; pero se publicará su nombre y preferente mérito en lo que lo tuvieren para animar mas á otros que apliquen sus desvelos. Recordó el Director á la junta los remedios del alkáli y piedra serpentina, que se habian acordado en las anteriores, para que con la brevedad posible se pudieran poner en uso

con

con el deseado beneficio del público. Hizo nuevo encargo á los Socios Curadores para las hilazas del lino; y se acordó renovar el edicto anteriormente fixado, con la expresion de que escusasen acudir á la casa del Obispo para la limosna diaria las mugeres, que pudiendo no se presentasen á dichos Curadores para la entrega del lino que debian hilar; y á fin de señalar premios correspondientes se encargó á los dos Socios D. Joseph Francisco de Turnes, Canónigo Magistral en la Sta. Iglesia de esta Ciudad, y D. Joseph Vazquez y Merino, Alcalde mayor de ella, Secretario, que bien enterados de la práctica de otras Sociedades propongan á esta los premios mayores y menores, que consideren mas propios.

A consecuencia de los vivos deseos del Director de poner en esta Ciudad á sus expensas alguna de las máquinas mas propias para acudir á los incendios, el Sócio D. Ignacio Peñafior presentó el diseño de una, que juzgó mas conveniente para su pronta y total extincion; y habiéndose ofrecido el Director á costearla con todos los gastos necesarios siempre que merezca la aprobacion de la Sociedad, se encargó á dicho Sócio, que con la mayor prontitud presente un modelo, que igualmente costeará el expresado Director, por el qual se pueda juzgar de la importancia de la máquina en el uso. Vióse una muestra de seda, que ofreció el Sócio Párroco de Proendos en el Valle de Lemos, cogida y obrada en su feligresía; la qual pareció á la Sociedad muy buena, nada inferior á la que mas se celebra de otros países de España; y deseando promover este ramo, de que espera grandes beneficios, acordó dar las debidas gracias al referido Cura, y encargarle que en continuacion de su zelo fomente la cosecha y obra de tan precioso género, no solo en su feligresía, sino en todos los parages de aquel Valle y distrito á propósito.

Concluyóse dando parte el Director á la Sociedad de su promocion al Arzobispado de Tarragona con expresiones tan vivas y tiernas que demostraban claramente, no solo su paternal amor sino el interés que toma en los mas felices progresos de ella. Respondióle á nombre de la Sociedad su Censor el Lic. D. Antonio Lenze, Dignidad de Chantre, con mucha discrecion y energía, expresando el sentimiento de la Sociedad por la pérdida de tan digno Presidente.

*Cádiz 8 de Febrero.*

Desde 2 del corriente entraron en este puerto, procedentes de la Havana, las saetias San Narciso, y Jesus Maria y Joseph, la fragata Concepcion, fletada por la Real Hacienda, y el paquebot del mismo nombre; y de Vera-Cruz las fragatas la Malagueña, la Concordia, el Buen-suceso y la Soledad. Conducen, la 1.<sup>a</sup> 36,552 pesos, 30 quintales de palo de tinte y 330 cueros al pelo: la 2.<sup>a</sup> 22,900 pesos, 12,820 arrobas de azúcar, y otros efectos: la 3.<sup>a</sup> 6947 arrobas y 11 libras de tabaco en polvo, rama y astilla, 7393 pesos, 1167 arrobas de azúcar, 100 quintales de palo de tinte, 200 cueros al pelo con otros

otros géneros : la 4.<sup>a</sup> 250 quintales y 40 libras de cobre para S. M. 186,144 pesos , 78 marcos de plata labrada , 110 arrobas de grana , 30<sup>0</sup> vainillas , 891<sup>0</sup> cueros curtidos y otros efectos : la 5.<sup>a</sup> 60 tablonos de caoba para S. M. , 6050 pesos , con otros géneros de menor consideracion : la 6.<sup>a</sup> 652,460 pesos , 69 arrobas de grana , 135 de granilla , 44 de añil , 60 de purga de Xalapa , 8925 vainillas , 191 arrobas de achiote y 281 cueros curtidos : la 7.<sup>a</sup> 350 quintales y 29 libras de cobre en plancha para S. M. , 557,340 pesos , 17 marcos y  $\frac{1}{2}$  de plata , 1398 arrobas de grana , 133 y  $\frac{1}{2}$  de grana silvestre , 450 arrobas de añil , 711 de purga de Xalapa , 111 de zarzaparrilla , 1000 cueros curtidos , 82,200 vainillas y 70 arrobas de copal ; finalmente la 8.<sup>a</sup> 300 quintales y 6 libras de cobre para S. M. , 627,393 pesos , 266 arrobas de añil , 391 de grana , 279 y  $\frac{1}{2}$  de granilla , 396 de purga de Xalapa , 274 cueros curtidos y 70 arrobas de achiote.

*Tarragona 12 de Febrero.*

**E**l 11 de Diciembre del año próximo pasado falleció aquí el Mariscal de Campo D. Agustin de Iraola , Gobernador de esta Plaza , de edad de 80 años y 2 meses. Sirvió á S. M. 57 desde la clase de Cadete de Reales Guardias Españolas ; en cuyo tiempo se halló en la toma de Oran , y de Oficial de Artillería en el sitio y toma del Castillo de Baya , batalla de Bitonto , y otras acciones en Italia , y en la defensa de la Plaza de Cartagena de Indias contra las armas Británicas ; habiendo tambien mandado la Artillería en la Expedicion contra Argel y accion del 8 de Julio de 1775.

Vida de Sta. Gertrudis la Magna , Abadesa de Eislebio , en el Condado Mansfeldense , de la Orden de S. Benito : sacada de los 5 Libros intitulados *Insinuacion de la piedad divina* , que dió á luz el V. P. Mro. Fr. Juan de Castañiza del mismo Orden. Al fin va la Novena de la Santa. Se hallará en la Sacristía de S. Martin , y en la Librería de Herrera postigo de S. Martin. Su precio 13 rs. en pergamino y 16 en pasta.

Vida de Sta. Catalina de Sena , de la 3.<sup>a</sup> Orden de Predicadores : escrita por el V. P. Mtro. Fr. Lorenzo Gisbert , Dominico. Un tomo en 4.<sup>o</sup> Se hallará en la Portería del Convento de Sto. Tomas de esta Corte.

Mapa nuevo geográfico de la Provincia de Soria , que comprehende el partido de su nombre , dividido en 5 sesmos , con las tierras , villas y granjas esentas ; por D. Tomas Lopez , Geógrafo de los Dominios de S. M. y de varias Academias. Se hallará con todas sus obras , las de su hijo y el de la Tierra Santa en la calle de Atocha , casa nueva de Sto Tomas , num. 3 , manzana 159. Tuvo presente para la composicion de este mapa uno MS. del Obispado de Sigüenza , que tiene la Real Academia de la Historia : otro MS. del mismo Obispado , delineado por el Licenciado D. Gregorio Lopez : otro del de Osma , por D. Tomas Cabarga Herrera , que reduxo á punto menor el P. Florez ; y otro impreso de la misma Diócesis , formado por D. Juan Bautista Loperaez. Tambien comunicaron varias noticias y planos los Sres. Obispos é Intendentes , Curas Párrocos , las Justicias de los pueblos , y diferentes sugetos amantes de las buenas letras.

EN LA IMPRENTA REAL.